

León Procupet

El Gabinete de Estudios y Promoción del Cooperativismo Sanitario se ha constituido en el marco de IDELCOOP, para servir al desarrollo de esta innovadora forma de organización de la atención de los problemas de la salud y la enfermedad, y ha resuelto llevar el nombre de uno de los pioneros de esta idea en nuestro país, el Dr. León Procupet, a quien homenajeamos con esta breve biografía.

“No perder nunca de vista el diagrama de una vida humana, que no se compone, por más que se diga, de una horizontal y de dos perpendiculares, sino más bien de tres líneas sinuosas, perdidas hacia el infinito, constantemente próximas y divergentes: lo que un hombre ha creído ser, lo que ha querido ser y lo que fue”.

*Marguerite Yourcenar
(Memorias de Adriana)*

León Procupet nació en Colón, Provincia de Buenos Aires, el 5 de mayo de 1929.

Hijo de una familia de inmigrantes rumanos, fue el primer Procupet argentino y también el primero que llegó a la Universidad. Mientras estaba en el colegio secundario, preocupado por la crítica situación mundial, se acercó a la Biblioteca “Juan B. Justo”, donde tomó contacto con las ideas socialistas. Ya en la Facultad de Medicina, en 1948, su interés por la política continúa y se transforma en líder de su curso. Unos años después conoce al Dr. Jorge Taiana- Decano de la Facultad y quien fue en 1973 Ministro de Educación- Con el que se reúne como dirigente estudiantil de la “Agrupación Reformista de Medicina”, tenaz luchadora por la recuperación de la autonomía universitaria y afiliada a la FUBA. Taiana recuerda aún la impresión que le causó la claridad de las ideas de aquel joven estudiante.

Cuando recibió el título de médicos comenzó a dedicarse a la actividad privada e ingresó en el Instituto de Cirugía Torácica y de la Tuberculosis hasta que durante el gobierno de Guido lo declaran prescindible.

Mientras tanto, se acerca cada vez más al sanitarismo y busca el modo de comunicar distintos aspectos de la medicina preventiva. Junto con el Doctor Rey Millares conduce, en 1966, el programa “Panorama Médico” que se emite por Canal 2 y al que son invitados prestigiosos profesionales de la salud para exponer los adelantos de la medicina y la prevención de las enfermedades. De esos años son también las notas que publica en el diario *El Mundo*: “Cáncer y tabaco”, “Qué hacer ante un paro cardíaco”, “Cáncer, desarrollo y subdesarrollo”, y otras destinadas a la divulgación de la educación sanitaria.

En 1972 León Procupet con un grupo de colegas, con similares inquietudes, empiezan a formar COMI, el 2° pre- pago cooperativo de nuestro país donde no sólo fue socio fundador sino que llegó a asumir cargos de trascendencia política y asistencial, ocupando los cargos en el Congreso de Administración de COMI, de Vocal en el año 1981. Vi-

cepresidente 2° en 1982, Presidente en 1983 y Vicepresidente en el 84, hasta su fallecimiento, en noviembre de 1987. Durante esa etapa aportó su claridad, equilibrio y profundidad en el ejercicio de la conducción de la cooperativa.

Allí comenzó a tratar de efectuar una síntesis entre el denominador común que uniera su formación médica, sanitaria y humanista con la filosofía y doctrina cooperativa, solidaria, y que promueve el progreso social sin discriminaciones.

Interesado cada vez más por la medicina social, y estando COMI ya en plena actividad, en 1978 se dedica a tomar distintos cursos de salud pública que le servirían para comprender mejor todos los aspectos de Organización y Administración Hospitalaria, recibiendo en 1984 el título otorgado por la Escuela de Salud Pública.

Inicia constantes viajes a España, en donde se contacta con la O.I.S.S. de este país para conocer el funcionamiento, y la planificación y las modalidades con que la Seguridad Social española desarrolla su acción a favor de la comunidad beneficiaria del sistema y conoce y se compromete con el Cooperativismo Sanitario barcelonés.

En el Instituto de Cirugía Torácica y Cardiovascular llegó a ser Miembro de la Comisión de Docencia e Investigación, Jefe de Internación y más tarde, Jefe de Departamento de Emergencia, hasta que, durante la dictadura, el Intendente Cacciatore decidió cerrar este centro médico. Sin flaquear, luchó activamente para evitar su clausura y se entrevistó con periodistas, diputados, llegando incluso a reunirse con el Ministro de Salud. De todos modos, sus esfuerzos y los de sus compañeros fueron estériles ya que el Instituto en el que había trabajado durante 23 años se cerró, definitivamente, en 1980.

En 1984, se integra a la “Comisión Especial encargada del Estudio de Factibilidad de reactivarlo que se definiría como Hospital Nacional del Tórax”. Fue Miembro Fundador de la Asociación Médica Latinoamericana y recibió el premio a la investigación clínica ACCESIR 1975, otorgado por la Sociedad Argentina de Cirugía Torácica y Cardiovascular.

Desarrolló también diversas tareas como docente en cirugía y alcanzó el título de Profesor de la Escuela de Graduados de la Asociación Médica Argentina. Sin embargo esto habla sólo de su profesión.

Para recordar el espíritu que lo motivó a ser lo que fue, nada mejor que las palabras de su mujer y compañera durante treinta y cinco años, Susana: “Para completar una descripción de lo que fue su actitud de vida, quizá sirva recordar lo que Leo nos dijo cuando se enteró que tenía una enfermedad terminal: Me hubiera gustado vivir más tiempo, compartir la vida con ustedes, pero no me quejo, he sido feliz, una única mujer a la que amo, mis queridas y maravillosas hijas, mis queridísimos nietos, mi trabajo, mis amigos... no puedo quejarme”. Y así murió, despidiéndose y en paz. Nunca le tuve miedo a la muerte, a la que sentía como una experiencia más, aunque la definitiva. Y en su intento de ser cada vez mejor, aún en ese momento nos cuidó a todos, como hacia con sus pacientes, con sus amigos, en la solidaridad con sus compañeros, con la dignidad y valentía con que defendía lo que consideraba justo”.

Deseamos destacar que en sus periódicos viajes a España conoce a los Doctores José Espriú Castello y Salvador Mussons y entra en contacto con el Cooperativismo Sanitario Catalán. A partir de ese momento se apasiona con el tema y escribe numerosos artículos en el Boletín para los asociados de la Cooperativa y plantea la revisión del modelo prestador vigente.

En esos momentos en que COMI retoma el desarrollo de las ideas fundacionales que conducen a un nuevo modelo de Cooperativismo Sanitario, es justo recordar la visión pionera de León Procupet y el entusiasmo que manifestaba al referirse a la experiencia barcelonesa con la que estaba íntimamente consustanciado. Es por eso que el Gabinete de Estudios y Promoción del Cooperativismo Sanitario lleva su nombre y se incluye aquí una síntesis de su extensa biografía.

Alejandra L. Procupet

Sumando voces colaboró:
Trabajadora Social - Beatriz Schtivelband